



**Liliana Pérez López**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

**Ensayo primer parcial**

**Antropología Médica I**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**Primer semestre**

**“A”**

Comitán de Domínguez Chiapas a 15 de septiembre de 2022.

En este presente ensayo se abordarán tres principales temas para conocer todo acerca de la antropología médica y esta se dividirá en tres momentos.

Como primer momento tenemos a la introducción de la antropología en donde se explicará como la antropología médica ha tenido un impacto desde tiempos anteriores y como esta ha evolucionado a través del tiempo y ha influido demasiado en la medicina actual se señalarán aquellas teorías hipocráticas que se presentaban en esos tiempos.

De igual forma en el segundo momento hablaremos como es que el médico adopta esa identidad de profesionalismo y es capaz de poder diagnosticar a una persona la labor que se hace todos los días y esa visión holística de tratar de no cerrarse ante nada de no discriminar a ninguna persona, así como también abarcaremos la importancia que tiene esta rama en nuestra vida cotidiana.

Por último, en el tercer momento se narrará distintos personajes de como ellos catalogan a la antropología médica y como está influye en el día a día del médico con el paciente dentro de un hospital en como el médico tiene que adecuarse para poder tratarlo y no solo en su enfermedad si no también en todo el proceso que este paciente tenga que atravesar para que se pueda llegar a sentir bien.

Podemos abordar que la antropología médica es de gran ayuda para los procesos de investigación y la formulación de diferentes teorías sobre el proceso de una enfermedad dentro de un proceso cultural, social, político y religioso.

Como ultimo punto podemos abordar que *“la antropología médica es considerada un subcampo social o cultural, que ha servido desde 1963 según la Universitat Rovira I Virgili”*. (Rovira I Virgili, s. f.)

Como primer momento nos menciona que la antropología médica se encarga del proceso salud-enfermedad-atención, es decir, para que podamos atender a un paciente tenemos que controlar primeramente su dolor, para que posteriormente podamos analizarlo y diagnosticar su enfermedad, dentro de esto nos conlleva a como la antropología ha estado presente desde los tiempos hipocráticos en donde nos menciona que la medicina era a base de teorías y el ejemplo que nos enseña es a Hipócrates, sus escritos influenciaron hasta fines del siglo XIX.

Por otro lado, se menciona que el médico tubo que ganar conocimiento y experiencias por medio de las prácticas preclínicas dentro del hospital, laboratorio, etc. Esto con la finalidad

de que el médico fuera creando su identidad profesional y dejando así con ello a un lado la etnografía en desuso.

Algunas de las generalidades que abarca la antropología médica son: el estudio de la realidad humana que abarca la social y cultural, lo físico o lo biológico y por último la lingüística. De igual manera podemos agregar que la antropología tiene como finalidad estudiar todas las costumbres, creencias, ideologías y demás dentro de su sistema sin hacer acto discriminatorio ante una cultura, ya que buscamos la integridad de esas culturas para tener una visión amplia de lo que nos rodea.

Dentro de esa visión, en el primer artículo nos habla del impacto que las organizaciones han logrado para modificar las atenciones médicas pasadas.

Como segundo momento en el artículo de las consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general en donde resalta que Edgar Morín explica que para comprender al hombre como un ser biocultural se ha de reconocer las características del sujeto para que al relacionarlo se le considere con un ser biocultural.

Nos habla de un caso de los médicos cubanos, que su principal finalidad es formar a un médico apasionado y responsable con su trabajo, es decir, al entrar en esta carrera nos adueñamos de muchas responsabilidades tanto intelectuales, como también con nuestros pacientes.

Sustento que como médicos siempre debemos brindar la atención médica integral, preventiva, sistemática y personalizada. Se requiere que el médico tienda a desarrollar una visión holística frente a una enfermedad y tener la capacidad para poderlo resolver de una manera adecuada y placentera.

Se necesita de igual forma que el médico este en constante contacto con la antropología médica ya que se espera que este desarrolle una capacidad humanista, social y cultural. Por otro lado, se necesita que este, este en constante actualización sobre sus conocimientos ya como anteriormente se explicó esta ira forjando su identidad como profesional.

*“investigadores como Beldarrain abogan por la antropología médica en la formación del profesional como una disciplina académica y un campo científico capaz de aportar*

*conocimientos que pertenecen a la dimensión cultural y profesional de un médico”.*

(Mendez et al., 2013)

Si bien la antropología médica busca la manera de satisfacer las demandas humanitarias mediante el origen causal de las enfermedades y dentro de ella como la sociedad, la política y el ambiente llegan a ser factores para desatar una enfermedad.

Esto nos conlleva al tercer momento en donde hablaremos sobre los diferentes personajes que influyeron de forma positiva en la antropología médica ya que cada uno de ellos tenía una teoría diferente acerca de este tema y como se conllevaba a cabo en la sociedad y en el medio médico.

*“Siebeck remarcaba de que el enfermo no tenía solo su enfermedad, si no que el y su destino lo hacían”.* (Orringer, 2008)

Nos explica que no solo hay que diagnosticar su enfermedad y darle un resultado y medicamentos si no que hay que investigar a la persona de manera mas profunda en como esta enfermedad puede haber llegado a cambiar su estilo de vida hay que estar pendiente en todo el proceso de recuperación del paciente y no abandonarlo en tartar de crear esos lazos de comunicación entre médico-paciente.

Nos da a entender que no hay por que cerrarnos a tratar a un paciente, hay que entender que este también tiene sentimientos y debemos de ponernos en sus zapatos, en ayudarlo no solo en su salud si no también físicamente, emocionalmente y psicológicamente.

De igual forma, como médicos no debemos de juzgar el motivo de causa de una enfermedad en el paciente mucho menos tratar de oprimirlo y discriminarlo, pienso que como médicos no es solo ejercer los valores que nos exigen en la carrera sino que también hay que asumir los valores que se nos presentan dentro del hospital y los que se irán forjando a través de los años de trabajo, dentro de esta carrera hay que estar abiertos ante cualquier problema que se nos presente y no rechazar porque no estamos acostumbrados a nuevas cosas, la medicina se trata de eso a estar totalmente abiertos a cosas nuevas, a culturas, a costumbres e ideologías de otras personas sin importar de donde vengan porque de eso dependerá el trato que le demos a ese paciente.

Hay que ofrecer citas y diagnostico de calidad y un dato importante es que no hay que adueñarnos de los problemas del paciente.

Recordar que al ser médicos no nos hace creadores de implantar una idea en una persona hay que respetar las ideas de los demás, pero recordando siempre que este vaya a favor de lo que nosotros le indiquemos al paciente en un caso contrario de que la persona se rehusé a ser diagnosticada o no haga caso a las instrucciones que este se le de para que pueda recuperarse, entonces ahí es donde nosotros tendremos que hacer cambiar de parecer a el paciente.

Finalmente, la antropología tiene una gran importancia en nuestro medio ya que con ella nos permite abrimos a nuevas cosas y a interactuar de forma placentera con los demás sin barreras de por medio.

A mi conclusión me queda de que la antropología es algo que debemos de tener no solo en la medicina, si no también en el ámbito de la educación ya que como así forma la identidad de los médicos así también debería de ser en cualquier persona, practicar la antropología de todas las maneras posibles y tenerlo en cada cosa que se nos presente ya sea en lo laboral, en el hogar, y en la escuela.

Siento que la antropología es un valor más en nuestra persona ya que lo considero como algo que no conoce los tabú y esta abierto siempre a cualquier situación que se llegara a presentar con una persona.

Se encuentra abierto a cualquier tipo de cultura, así como de religión me parece algo indispensable en nuestra vida porque nos ayudara a ser personas más consientes, así como personas buenas y responsables.

*“El propósito de la antropología es hacer el mundo seguro para las diferencias humanas”.*

## Bibliografía

(Rovira I Virgili, s. f.)

Rovira I Virgili, U. (s. f.). *introduccion a la antropologia medica*. Marc.urv.cat.

Recuperado 14 de septiembre de 2022, de

[https://www.marc.urv.cat/media/upload/domain\\_226/arxius/Breve%20introducci%C3%B3n%20a%20la%20antropolog%C3%ADa%20m%C3%A9dica.pdf](https://www.marc.urv.cat/media/upload/domain_226/arxius/Breve%20introducci%C3%B3n%20a%20la%20antropolog%C3%ADa%20m%C3%A9dica.pdf)

(Mendez et al., 2013)

Mendez, O., Orozco, O., Rivera, J., Moret, B., . M. & Herrera, M. (2013, 3 septiembre).

*Consideraciones antropologicas en el proceso de formacion profesional del medico general*. redalyc.org. Recuperado 14 de septiembre de 2022, de

<https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=368444997013>

(Orringer, 2008)

Orringer, N. R. (2008). *La antropologia medica de pedro lain entralgo: Historia y teoria*.

dendramedica.es. Recuperado 14 de septiembre de 2022, de

[http://www.drendramerica.es/revista/v7n2/La\\_antropologia\\_medica\\_de\\_Pedro\\_Lain\\_Entralgo\\_Historia\\_y\\_teoría.pdf](http://www.drendramerica.es/revista/v7n2/La_antropologia_medica_de_Pedro_Lain_Entralgo_Historia_y_teoría.pdf)

(Frases.com, s. f.)

Frases.com, 100. (s. f.). *frases de antropologia*. 100frases.com.

<https://100frases.com/frases-de/antropolog%C3%ADa>